

平成22年1月27日

村上市長 大滝 平正様

村上市荒川地区地域審議会
会長 会田 健次

荒川地区地域審議会意見書の提出について

村上市、岩船郡荒川町、同郡神林村、同郡朝日村及び同郡山北町の廃置分合に伴う地域審議会の設置に関する協議書第3条第2項の規定により、当審議会として、下記事項について別紙のとおり意見書を提出します。

記

1. 地域の特性を活かした居住環境の整備について
2. 地域の良さをPRする取り組みについて

別紙

荒川地区地域審議会意見書

1. 地域の特性を活かした居住環境の整備について

荒川地区は、村上市の都市拠点の一つとして位置づけられる地区であり、鉄道路線や国道に加え、日本海東北自動車道の IC、それを国道と結ぶ高規格道路が開通し、交通アクセス機能が大変充実している地域です。

また、国道 7 号沿線には、この地域の医療拠点施設である県立坂町病院や商業施設等が立地しており、居住環境の面で優れた地域であると言えます。

これらの地域特性を踏まえ、以下のことについて提言いたします。

高速交通網の整備に伴い、他の圏域とのアクセスが容易になった一方で、この地域が空洞化していく事が懸念されます。商業機能をさらに充実させ、賑わいのある商業拠点を形成するなど、この地区の魅力を一層向上させていくことが必要であると考えます。

安心して暮らせる地域であるためには、地域医療拠点施設の充実は大変重要な要素です。県立坂町病院は、昭和 24 年発足以来この地域の中心的な公的医療施設として、地域住民の大きな期待に応えてきたところですが、近年、常勤医師が減少し、中核病院としての機能が低下してきており、地域住民にとっては大きな不安となっています。このため、県立坂町病院活性化協議会が組織され、常勤医師の確保について要望活動を行っているところですが、利用面からの活性化を検討することも大切であると考えます。病院利用者の多くを占める高齢者など交通弱者に対して、自宅から病院までの移動を容易にすることは、受診機会の充実や利用者の範囲拡大に繋がるものであり、延いては要望活動にも反映されていくものです。現在の路線バス運行から、新たな公共交通ネットワークへの移行が検討されていますが、より高齢者などの交通弱者に配慮した運行システムを導入し、他地区とネットワーク化することで、交通面の環境整備に加えて、県立坂町病院の活性化にも大きな効果を生むものと考えます。安心して住めるまちづくりの実現に向けて、市と地域が一体となって取り組んでいくことが必要です。

優れた立地の当地区ではありますが、若者たちにとって十分な職場が確保されているとは言えず、就職のために他所で生活することを余儀なくされるケースもあります。村上市教育基本構想では、教育の取り組みを通して“愛着と誇りの持てる住みたくなるまちづくり”を推進しており、地域の宝である子どもたちが将来この市で活躍できるような雇用環境の整備は、市全体が抱える課題です。その上で当地区は、交通機能が充実したことによる通勤範囲の拡大や、地域医療を充実させることによる安心感の向上に加え、積極的な宅地化の推進などにより、ベッドタウンとしての条件整備を進めていくべきであると考えます。そして、保育施設の整備や産科・小児科医療体制の充実といった、若い世代の人たちが「ここで生きる」ための魅力ある環境づくりを推進していくことが望まれます。

2. 地域の良さを PR する取り組みについて

この地区は、旧来より人と自然が共生するまちづくりを目指してきました。利便性の高さと豊かな自然というこの地域の良さが両立した魅力的なまちをつくることは、合併した現在も変わらない目標として掲げるべきことであると考えます。こうしたこの地域の素晴らしさを内外に PR し、振興を図るために、以下のことを提言いたします。

「日本一の清流 荒川」は釣りの愛好家など一部には知られているものの、地域資源の活用としてはまだまだ PR 不足で、知名度も高くありません。しかし、「母なる川」清流荒川とこの川に育まれる多くの実りは、それぞれ品質も高く、地域が誇るべきものです。きれいな水で育った安心して消費できる産物として、清流荒川のブランド化を推進し、米などの農産物や魚だけでなく、様々な加工品などの付加価値を高めていくことにより、地域の活性化に繋げるべきだと考えます。また、清流荒川に代表される自然環境の良さを PR するために、河川のクリーン作戦、植樹活動、里山の整備など、現在は個々に取り組まれている民間団体の活動を、清流を守っていく取り組みとして位置づけて支援をし、清流荒川をみんなで守っていこうという機運を高めていくことが大切であると考えます。地域が一体となった環境保全活動を PR することは、前述のブランドイメージを高める効果があるものです。

村上市の「南の玄関口」である当地区は、日東道荒川胎内 IC が開通し、新潟市方面や米沢市方面から来訪する人たちにとって、村上市の顔としての役割をより一層求められている場所だと言えます。また、この地区は利便性と豊かな自然から、生活しやすい地区であるという良さもあります。村上市の南の顔としてふさわしい、また、この地域の良さを感じてもらえる、「住んでみたい・住んでよかった」と思ってもらえるような景観の形成に取り組むことは、少子高齢化の中にあって、定住人口増加のために重要な要素であると考えます。今後は、公共施設の整備や管理の中において景観的配慮を高めることや、ボランティア等による景観整備活動など、地域のイメージを高めていく施策を推進し、この地域及び村上市の良さを PR していくことが望されます。